

Paisajes de cañaveral, cambio ambiental y cultura en la Tierra Caliente, Michoacán, México. Época colonial

Elizabeth Dallan Sánchez Zárate
Universidad Nacional Autónoma de México, Campus Morelia
Escuela Nacional de Estudios Superiores
Licenciatura en Geohistoria

Con esta ponencia nos proponemos presentar los avances realizados en la investigación referente a los paisajes de cañaverales en la región de Tierra Caliente, Michoacán, durante el periodo colonial, mediante un estudio de paisaje cultural en perspectiva geohistórica.

El cultivo de la caña se desarrolló en los valles y planicies de la región de Tierra Caliente, en la provincia colonial novohispana de Michoacán, en un clima tropical y subtropical para el crecimiento de planta a mediados de la segunda mitad del siglo XVI. Con la creación de los primeros trapiches y las haciendas dedicadas a su producción, se impulsó el poblamiento regional con mano de obra africana. En la provincia Michoacán, la presencia de esclavos negros fue fundamental en la actividad rural y en la economía tanto a escala regional como en toda la Nueva España. Para 1650, en seis ingenios y trece trapiches terracalentanos, trabajaban más de 700 personas de ascendencia africana, distribuidos en los poblados de Apatzingán, La Huacana, Pinzándaro, Peribán, Tacámbaro, Tarétan, Tancitaro y Tuzantla. En esta cifra no se contaban los esclavos de las mercedes ganaderas, de plantaciones de añil, de cacao y palmeras de cocos, por lo que la influencia cultural también era significativa, en un sentido amplio. Los obrajes también recibieron contingentes de esclavos que laboraron en las minas en la sierra de Coalcomán, hacia el noroccidente michoacano. Este contexto geográfico y social conllevó profundos cambios ambientales, económicos, políticos y sociales con referentes geográficos a través de la transformación de los paisajes de Tierra Caliente. La caña se convirtió en un producto prioritario y se expandió, por encima de otros usos rurales, como el maíz y el algodón. Los sistemas de trabajo intensivo se sustituyeron por los extensivos y se introdujo el uso del arado de tracción animal. Los indígenas desplazados de sus propias poblaciones, se sumaron a los contingentes de trabajadores de las expansivas haciendas azucareras. En este sentido, el presente trabajo de investigación tiene por objeto el estudio de los cambios ambientales en los paisajes de cañaverales, en estrecha relación con la diversidad sociocultural que caracterizó a la región de Tierra

Caliente, en la Provincia de Michoacán, en el occidente novohispano. Para ello se recurre a diversas fuentes de archivo y bibliográficas –crónicas, documentos y cartografías–, y a las evidencias del paisaje cultural en el lugar, tanto de carácter material como inmaterial. Los avances de nuestra investigación serán proyectados mediante diversas cartografías de paisaje, con el fin de espacializar la investigación.

Palabras clave: paisaje, cañaveral, esclavitud, negritud, tierra caliente, Michoacán, Nueva España, región.